
 

九 龙城 市区更 新地区 咨询 平台  

第 一次 会议记 录  

 

日期﹕ 2 0 1 1 年 6 月 1 3 日（星期一）  

时间﹕下午 2 时 3 0 分  

地点﹕九龙红磡戴亚街 1 号圣公会圣匠 堂小区中心 4 楼中心礼堂  

 

出席者﹕  

 

主席 :   黄泽恩 博士  

委员 :   方文杰先生  

冯美华女士  

何显明 先生  

贺耀文牧师  

郭敏仪女士  

刘竟成先生  

马锦华先生  

潘永祥博士  

潘咏贤女士  

萧婉嫦女士  

邓宝善博士  

尹才榜先生  

黄锦星先生  

王惠贞女士  

谭小莹女士   市区重建局执行董事（规划及项目监督）   

苏婉玲女士  民政事务总署九龙城民政事务专员   

余赐坚先生  规划署九龙规划专员   

李伟彬先生  运输署总工程师／交通工程 （九龙）  

苏翠影女士  发展局首席助理秘书长（规划及地政）   

 

秘书 :   萧尔年先生  规划署署任总城市规划师 ／市区更新地区  

咨询平台  

列席者 :  李德强先生  规划署助理署长／都会   
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欢 迎词  

 

主 席 欢 迎 发 展 局 局 长 林 郑 月 娥 女 士 及 各 委 员 出 席 九 龙 城

市 区 更 新 地 区 咨 询 平 台 (下 称 「 咨 询 平 台 」 )  的 第 一 次 会 议 ， 他

并邀请局长向委员 致词 。  

 

2 .   林 郑 月 娥 女 士 感 谢 黄 泽 恩 博 士 及 各 委 员 分 别 出 任 咨 询 平

台的主席及成员，任 重道远。她表示咨询平台的成立是本年 2 月

定稿的新的《市区重建策略》下的一个亮点，目的是体现以「以

人为先，地区为本，与民共议」的工作方针进行市区 更新工作。

她 指 出 在 九 龙 城 成 立 首 个 试 点 咨 询 平 台 是 基 于 九 龙 城 区 内 楼 宇

失修及重建发展的情况、历史文物保育的元素及 启德新发展区提

供的契机，而九龙城 咨询平台的工作有助 当局决定成立下一个地

区咨询平台。她表示 发展局将会支持咨询平台 的工作 ，而即将成

立的「市区更新信托基金 」将会资助咨询平台举办的各项公众参

予活动及研究项目。她深信在主席及各委 员的通力合作下，咨询

平台会为九龙城区勾划出一个新的 市区 更新蓝图。  

3 .   主 席 再 次 感 谢 林 郑 月 娥 女 士 出 席 咨 询 平 台 第 一 次 会 议 。

他表示成立咨询平 台有助推动及加快市区更新的步伐。他重申 采

用「以人为先，地区为本，与民共议」进行市区更 新的工作方针 ，

确切反映九龙城区各界在市区更新方面的诉求和优先次序，并揉

合各专业意见，向政府 建议一个有当区特色和反映区内人士意愿

和整体社会利益的九龙城市区更新蓝图。   

[发展局局长此时离开会场。 ]  

 

 

议 程一   九龙 城市 区更 新愿景 －回顾 与 前 瞻  

 (讨 论 文件 编号 :  D U R F  K C / 0 1 / 2 0 1 1 )  

 

4 .   主 席 欢 迎 并 邀 请 李 德 强 先 生 (规 划 署 助 理 署 长 ／ 都 会 )就

议程的文件向委员作出简介。  

 

5 .   李 德 强 先 生 指 出 拟 备 《 九 龙 城 市 区 更 新 愿 景 － 回 顾 与 前

瞻》报告 (下称「报告 」 )是作为委员讨论 九龙城 区市区更新课题

的起点。报告是以 2 0 1 0 年年初中文大学为 九龙城区区议会完成

的《市区更新地区愿景研究 》 (下称「 愿景 研究」 )作为基础 ，并

参考其他相关研究报告及资料，更新主要的基线资料 。李德强先
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生并就九龙城区的历史地理背景、社会人口 经济特色、楼宇状况 、

规划的发展、在九龙城区 进行市区更新工作 可能面对的机遇与挑

战、以及过往九龙城区内人士在进行「愿景 研究 」期间，透过公

众参与活动提出的市区更新愿景意见 等范 畴作出简介 。  

 

6 .   主 席 多 谢 李 德 强 先 生 的 简 介 ， 并 强 调 报 告 内 提 出 的 市 区

更新愿景意见全属 地区的意见。委员同意把报告的内容作为讨论

九龙城区市区更新课题的基础 。  

 

 

议 程二   职权 范围 与工 作大纲 建议  

 (讨 论 文件 编号 :  D U R F  K C / 0 2 / 2 0 1 1 )  

 

7 .   主 席 邀请李德强先生 就议程的文件向委员作出简介 。  

 

8 .   李 德 强 先 生 介 绍 咨 询 平 台 职 权 范 围 的 内 容 及 根 据 职 权 范

围而拟定的各项主要工作 大纲。他强调拟 议的工作大纲属 初步概

括建议，并邀请委员 就工作项目建议及其 先后次序 与时间表作出

讨论。  

 

9 .   马 锦 华 先 生 指 出 市 区 更 新 会 对 九 龙 城 区 内 为 数 不 少 的 长

者及新来港人士带来 影响。他建议成立专责小组跟进相关课题，

以支持该社会羣体的需要 。  

 

1 0 .   王 惠 贞 女 士 非 常 认 同 进 行 实 地 考 察 作 为 咨 询 平 台 初 步 工

作项目的建议 ，因为 这样才不会令整个咨询平台的工作 有闭门造

车之嫌。另外，她也认同公众 参与工作 的重要性 ，以满足各方人

士对九龙城市区更新 的诉求。  

 

1 1   主 席 就 马 锦 华 先 生 的 意 见 建 议 尽 快 进 行 社 会 影 响 评 估 。

此外，鍳于咨询平台仍在成立的初期阶段，平台可在将来因应 实

际需要成立专责小组，以期在小组委员的专注领导下跟进相关的

课 题 。 主 席 又 建 议 在 未 来 两 个 月 尽 快 在 九 龙 城 区 内 进 行 实 地 考

察，并邀请区内人士如当区 区议员参与 ，以了解区内的问 题 。  

  

1 2 .   冯 美 华 女 士 指 出 九 龙 城 区 议 会 及 规 划 署 等 在 区 内 市 区 更

新工作中扮演一定的角色 ，她希望澄清 咨询平台 在该议题上所扮

演的角色和权限。 此外，如市区重建局 (下称「市建局」 )欲 向政
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府提出有关九龙城市区更新的 建议，该局 会否先征询咨询平台 的

意见。  

 

1 3 .   主 席 指 出 咨 询 平 台 是 一 个 咨 询 架 构 ， 目 的 是 收 集 区 内 各

界的意见，并揉合专业知识，经发展局局长向政府 建议九龙城区

的市区更新计划。 市建局 在决策过程中会考虑咨询平台的建议 。

谭 小 莹 女 士 在 响 应 中 亦 认 同 咨 询 平 台 将 会 为 市 建 局 的 工 作 提 供

重要的意见。不过，基于保密等原则，市建局在 落实个别重建 计

划前是不会征询咨询 平台的。  

 

1 4 .   何 显 明 先 生 担 心 工 作 大 纲 建 议 内 缺 乏 工 作 时 间 表 ， 会 令

咨询平台变成另外一个纸上谈兵的地方，而 不能有效 地建议市区

更新的工作。他又 询问咨询平台如何在 短期内实行 市区更新 计划

及如何与其他主要政府部门，例如屋宇署 等有效地沟通 和交流 如

僭建方面的意见。  

 

1 5 .   主 席 表 示 咨 询 平 台 将 会 在 未 来 两 个 月 进 行 实 地 考 察 ， 而

拟议的工作大纲时间表 可于下一次会议 提交咨询平台考虑 。至于

短期内实行的市区更新工作，他表示咨询平台只负责提出建议而

不能实行有关工作。就与政府其他部门沟通 方面 ，主席表示委员

当 中 有 五 位 为 市 建 局 及 有 关 政 府 政 策 局 及 部 门 代 表 ， 包 括 发 展

局、规划署、运输署和民政事务 总署，他相信各部门会保持良好

沟通、定期交流意见，以确保咨询平台工作畅通无阻。主席表示

如 在 讨 论 市 区 更 新 工 作 期 间 遇 到 涉 及 其 他 如 屋 宇 署 及 地 政 总 署

等部门的有关课题，咨询平台可以邀请部门的代表出席咨询平台

的会议。  

  

1 6 .   苏 婉玲 女士 提出 两项有关公众愿景／期望的意 见 :  第一 ，

她希望能向公众 厘 清咨询平台作为咨询架构的角色 ;  第二，由于

愿景研究所涵盖的课题广泛，如在进行第一阶段公众参与中 抽取

部分内容作咨询，必须清楚向公众说明 该咨询 并非等同接纳愿景

研究报告内的建议 。  

 

1 7 .   主 席 认 同 苏 婉 玲 女 士 就 厘 清 咨 询 平 台 作 为 咨 询 架 构 的 角

色的意见。他又表示 愿景研究报告内的课题 相当广泛 ，咨询平台

将会抽取其中一些委员们认为值得关注的课题加以浓缩 ，作为 重

点研究并进行咨询 。  
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1 8 .   尹 才 榜 先 生 表 示 理 解 各 委 员 被 委 任 的 原 因 主 要 为 拥 有 专

业知识、有丰富的区内 经验及与地区人士／组织 有紧密 的联系。

他 认 为 建 立 和 维 系 地 区 网 络 从 而 听 取 居 民 的 意 见 对 进 行 咨 询 平

台的工作是非常重要的 。  

 

1 9 .   贺 耀 文 牧 师 提出在进 行市区 更新工 作中 保存地 区 /小 区网

络的重要性，以维系社会的融和 。  

 

2 0 .   苏 翠 影 女 士 就 委 员 担 心 咨 询 平 台 碍 于 其 咨 询 性 质 难 有 成

效，表示根据新的《市区重建策略》，将来市建局在决定当区的

重建项目时须参考咨询平台建议的重建范围 ，所以咨询平台的建

议会有一定的作用。虽然咨询平台其他 建议不 一定会变成执 行纲

领，但 视乎建议，她 相信咨询平台就当区市区更新 的意见 ，政府

可 以 有 不 同 程 度 的 响 应 ， 举 例 现 在 属 发 展 局 管 理 的 「 牛 棚 艺 术

村」，将来活化的模式，当局 定会参考咨询平台 将来提供的意见 。 

 

2 1 .   萧 婉 嫦 女 士 表 示 非 常 同 意 采 用 「 以 人 为 先 ， 地 区 为 本 ，

与民共议」的工作 方针进行市区更新工作。她亦赞同进行实地考

察的建议。她相信 在咨询平台、区议会、分区委员会和民政事务

处等携手合作 下跟进市区更新的工作会得到居民的认同 。她 又表

示认同举行地方居民 咨询活动，并应根据居民的意见 厘定市区更

新工作的 优先次序。  

 

2 2 .   委 员 备 悉 工 作 大 纲 的 内 容 及 主 席 提 出 在 第 二 次 会 议 上 提

交拟议工作大纲时间表供委员考虑的建议。  

 

 

议 程三   内务 守则 及新 闻发布 安排建 议  

(讨 论 文件 编号 :  D U R F  K C / 0 3 / 2 0 1 1 )  

 

2 3 .   主 席 邀 请 李 德 强 先 生 就 议 程 的 文 件 作 出 简 介 。 李 德 强 先

生 指 出 草 拟 该 内 务 守 则 为 协 助 咨 询 平 台 能 有 效 运 作 及 提 高 其 透

明度，他亦略述了 咨询平台的新闻发布安排 ，供委员考虑 。  

 

2 4 .   主 席 多 谢 李 德 强 先 生 的 简 介 。 委 员 通 过 有 关 的 内 务 守 则

及新闻发布安排。  
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下 次会 议日期  

 

2 5 .   主 席 宣布下次 会议日期为 2 0 1 1 年 8 月 2 5 日，并在下一

次会议或之前提供未来数月的会议时间表。  

 

[会 后 补 注 ： 秘 书 处已 于 2 0 1 1 年 7 月 5 日将截至明年 6 月 的 会 议

日 期 电 邮 给 各 委 员 ， 并 上 载 至 咨询平台网站，供公众查阅 。 ]  

 

 

其 他事 项  

 

2 6 .   主 席 表 示 将 在 未 来 两 个 月 内 举 行 三 次 九 龙 城 区 实 地 考

察。详细的安排如 日期、时间和地点 等 有待确定，并会由秘书处

通知各委员。  

 

[会 后 补 注 ：咨询平台 于 2 0 1 1 年 7 月 1 1 日、2 0 日及 2 7 日分别到

红磡、土瓜湾、龙塘及何文田 四大分区 进行 了 3 次实地 视 察 。 ] 

 

2 7 .   由于没有其他事项须予讨论 ，会 议于下午 4 时 3 0 分 结束。 

 

 

 

九 龙城 市区更 新地区 咨询 平台  

秘 书处  

2 0 1 1 年 6 月  


